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РЕГУЛЯРНЫЙ ЧЕМПИОНАТ 
СЛЕДУЮЩИЕ МАТЧИ 

 
13 февраля 2016 года: 

 
12.00. «Ермак» - ТХК. 
13.00. «Сокол» - «СКА-Нева». 
14.00. «Торпедо» - «Динамо». 
15.00. «Южный Урал» - «Нефтяник». 
15.00. «Зауралье» - «Ариада». 
15.00. «Челмет» - «Барс». 
15.00. «Рубин» - ХК «Саров». 
17.00. «Кристалл» - «Торос». 
17.00. «Дизель» - «Ижсталь». 
 
ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА 
 

Место Команда Матчи Очки 

1. ТХК 45 98 
2. ХК «Рязань»  46 91 

3. «Торос»  46 90 
4. «Нефтяник»  45 88 

5. «Буран»  46 85 

6. «Ермак» 46 85 
7. «СКА-Нева»  45 82 

8. «Сарыарка»  46 80 
9. «Торпедо»  46 79 

10. «Ижсталь» 46 78 

11. «Динамо»  45 76 
12. ХК «Саров» 45 74 

13. «Зауралье» 45 73 
14. «Спутник»  46 72 

15. «Молот-Прикамье» 46 70 

16. «Южный Урал» 45 70 

17. «Челмет»  45 64 

18. «Сокол» 46 61 

19. «Рубин»  45 52 
20. «Дизель»  45 51 

21. «Звезда» 46 50 
22. «Ариада»  45 44 

23. «Барс»  45 43 
24. «Химик» 46 42 

25. «Кристалл» 45 34 

26. «Звезда-ВДВ»  25 11 
 



ЛИДЕРЫ 
 
Бомбардиры:  
Аслан Раисов («Буран») – 36 (13+23) очка. 
 
Снайперы:  
Роман Благой («Сарыарка») – 22 гола. 
 
Ассистенты:  
Аслан Раисов («Буран») – 23 очка. 
 
Бомбардиры-защитники:  
Иван Гавриленко («Сокол») – 24 (9+15) очка. 
 
Снайперы-защитники:  
Иван Гавриленко («Сокол») – 9 голов. 
 
Вратари (% отраженных бросков):  
Игорь Шестеркин («СКА-Нева») – 95,3. 
 
Вратари (коэффициент надежности):  
Игорь Шестеркин («СКА-Нева») – 1,20. 
 
Вратари (сухие игры):  
Денис Франскевич («Ермак») – 7. 
 
Плюс-минус:  
Денис Мингалеев («Торос») – «плюс 26». 
 
Победные голы:  
Роман Благой («Сарыарка») – 6. 
 
Штрафное время:  
Максим Юшков («Ермак») – 92 минуты.  
 
«РУССКАЯ КЛАССИКА-2016» 
КУБОК «РУССКОЙ КЛАССИКИ»: СКА МВО КОВАЛЬЧУКА ПОБЕДИЛ ЦСКА 
ТРЕТЬЯКА 
 
Источник: «Московский комсомолец». 
 
В Твери опять сыграли на улице и подарили зрителям праздник.  
 
С каждым годом «Русская классика» от Высшей хоккейной лиги (ВХЛ) веселее и 
веселее. Или (как выражались герои «Алисы в Стране Чудес») все чудесатее и 
чудесатее. Когда-то Герман Скоропупов, Николай Карпович и их верные 
соратники удивили Россию тем, что смогли провести в Сибири, в Красноярске 
хоккейный матч на открытом воздухе – не хуже по большому счету, чем там, в 
Америках-Канадах.  
 
Континентальная хоккейная лига (КХЛ), которая и определенно побогаче и вроде 
бы по статусу выше, до сих пор повторить этот подвиг не решилась, например. 
Хотя с ее-то газовыми возможностями – сам Бог велел.  



 
А в этом году в Твери гораздая на выдумки ВХЛ показала не просто «Русскую 
классику» (традиционную встречу регулярного чемпионата, которая, к слову, тоже 
получилась неординарной – только демарш с уходом воронежского «Бурана» со 
льда и последующим триумфальным «камбэком» чего стоит!). Но и – Кубок 
«Русской классики», специальный выставочный матч опять же под куполом неба, 
а не в запертом на все засовы ледовом дворце. Сошлись в этой игре с приставкой 
«ретро» команда СКА МВО (именно так, а не ТХК, когда-то назывался главный 
хоккейный коллектив Твери – в то время, когда сам город носил фамилию 
Калинин) и, разумеется, ЦСКА.  
 
Разумеется – потому что встреча была приурочена вообще-то к 50-летию первой 
в истории нашенско-канадской хоккейной битвы, которая прошла именно в Твери-
Калинине, и в которой принимали участие как раз-таки московские армейцы и 
«Шербрук Биверз», обладатели Кубка Аллана, вручавшегося лучшему 
любительскому клубу Страны Кленового Листа.  
 
Но если цээсковцы были самыми настоящими (минус игроки сборной России плюс 
президент клуба Сергей Федоров – тот самый легендарный, что и в свои 46 
феерит так, что любо-дорого посмотреть), то СКА МВО оказался, считай, сборной. 
Составленной из воспитанных в Твери звезд (конечно же, во главе с Ильей 
Ковальчуком) и нынешних игроков ТХК.  
 
- Бог нас любит – и погода должна сегодня помочь, – не скромничали ВХЛовские 
руководители.  
 
И были, между прочим, правы: тем, кто не просто профессионально (хотя и таких 
нынче в России днем с огнем поискать), а еще и с душой делает дело, высшие 
силы и вправду благоволят, сам замечал. И соответственно – погода вечером 9 
февраля в городе, находящемся на пути между двумя нашими столицами – 
нынешней и бывшей (или будущей?), как по заказу выдалась классической-
русской-хоккейной.  
 
Не то чтобы очень холодно – чуть пониже нуля, но с мягким таким приятным 
снежком, нежным: знаете, когда каждая прилетевшая с небес пушинка – как 
поцелуй…  
 
Конечно, хоккеистам в такую погодку игралось, может, не слишком комфортно – 
шайба-то в снегу застревала, но истинным мастерам и это ведь не помеха. Что и 
доказал уже в самом начале матча маэстро Федоров – Сергей Викторович как 
настоящий играющий президент лично показал подчиненным, как надо орудовать 
на «пятачке».  
 
И тут же удостоился полушутливой похвалы от когда-то тоже поигравшего на 
тверской земле Дмитрия Квартальнова, главного тренера армейцев: 
«Викторыч, только хотел тебе «напихать» – а ты забил!»  
 
А я вспомнил, как перед матчем Федоров говорил мне с улыбкой: «Ничего 
удивительного для меня в игре на открытом воздухе нет, конечно. Я же рос в 
Мурманске в таких условиях – только у нас там было «минус 30»…»  
 



Потом забивали и другие – и в том числе Ковальчук (поразивший, кстати, ворота 
впервые сыгравшего за основной состав ЦСКА Максима Третьяка – внука 
легендарного голкипера).  
 
А закончилось все ничейными 3:3. И серией буллитов, в которой хозяева под 
ликование почти до отказа заполненных трибун стадиона «Химик» сумели 
огорчить Третьяка, а вот армейские звезды ответить им результативными 
бросками не смогли – и уступили.  
 
…Впрочем, сами подумайте, разве могли быть в такой праздничный вечер 
проигравшие? 
 
КОГДА КЛАССИКА БУДЕТ У КХЛ? 
 
Источник: «Советский спорт». 
 
ВХЛ уже в четвертый раз провела «Русскую классику» - матч под 
открытым небом. А вот в КХЛ этого не было еще ни разу, не считая 
звездного шоу на Красной площади (3000 зрителей). Почему?  
 
Как помню, первыми на открытый лед в XXI веке вышли «Эдмонтон» и 
«Монреаль» в ноябре 2003 года. На западе Канады было очень холодно, вратарь 
гостей Жозе Теодор даже натянул вязаную шапку (тюк) поверх шлема. Но на игре 
собрались 57 167 тысяч зрителей, и та классика вошла в историю.  
 
НХЛ усекла, что на таких матчах можно делать отличные деньги и красивый пиар. 
И начиная с 2008 года, «Зимняя классика» стала регулярной. Проходила 
несколько раз за сезон, в разных городах. 50-70 тысяч фанатов – в порядке 
вещей. Рекорд же был установлен 1 января 2014 года, когда на матче «Детройт» - 
«Торонто» на мичиганском стадионе собрались 105 491 болельщиков. Это было 
грандиозно!  
 
Классическое движение вышло на уровень сборных. Вы помните, как финны в 
феврале 2012 года провели матч Евротура со сборной России на олимпийской 
арене (25 036). Колотун стоял страшный, но о том зрелище мы вспоминаем до сих 
пор.  
 
А помните матч открытия ЧМ-2010 между сборными Германии и США на 
футбольной «Фельтинс-Арене» в Гельзенкирхине? За поединком наблюдали 77 
803 фаната, которые дули пиво и курили прямо на трибунах. Дым стоял столбом, 
некоторых от счастья развезло. Но это был мировой рекорд по посещаемости на 
чемпионатах мира. И это тоже история.  
 
Я к чему это рассказываю? Матчи под открытым небом проводят лиги и сборные 
во многих странах мира. Не стану уж описывать такие акции в Швейцарии, США, 
Венгрии, Швеции, Австрии, Чехии, даже Словении и Хорватии!  
 
В «классики» уже четыре года играет Высшая хоккейная лига, которая провела 
«Русскую классику» в Красноярске и Челябинске, Нижнем Тагиле и Твери. 
Отличная организация, все сделано с умом. При этом никто деньгами не 
швыряется. 40 тысяч зрителей смогли это увидеть вживую, между прочим. Не 
считая миллионов, которые смотрели хоккей по «России 2» или «Матч ТВ».  
 



Но почему этого до сих пор нет в КХЛ?  
 
Трудно уговорить команды? Но лидер регулярки ЦСКА по первому зову летит на 
«Сапсане» в Тверь, чтобы погонять шайбу на стареньком стадионе «Химик». Из 
СКА мчится Илья Ковальчук, из московского «Динамо» - Денис Кокарев, 
Алексей Еременко, Алексей Терещенко. Игроки сами говорят, что в восторге от 
этой идеи ВХЛ.  
 
Нет спортивного интереса? Но главный менеджер ЦСКА Сергей Федоров 
пресекает любые разговоры на эту тему: «Мы будем биться только за победу!»  
 
А вы поставьте три очка на кон, как в матче ТХК и «Бурана». Видели интригу? У 
вас захватывало дух? У читателей Sovsport.ru – да, сужу по рейтингам.  
 
Руки у КХЛ не доходят? Нет опыта? Включитесь в работу вместе с ребятами из 
ВХЛ. Они знают, что делать по организации. У кого лучше хоккейную коробку 
заказать. Как за двое суток привести лед из нулевого в идеальное состояние. 
Какие сувениры наштамповать, и как болельщиков накормить до отвала 
гречневой кашей из военно-полевой кухни.  
 
Бывает, что московское дерби «Спартак» - ЦСКА не попадает даже в эфир «Матч 
ТВ». А вы проведите этот матч в январе на «Открытие Арене», собрав 45 тысяч 
болельщиков! Или чем плоха «Казань Арена» (45 000)? Там даже бассейн 
посреди футбольного поля ставили. А хоккейную коробку не можем? Пусть там 
сыграют «Ак Барс» и «СЮ».  
 
Питер (69 000) и Екатеринбург (35 000), Сочи (44 000) и Нижний Новгород (45 000) 
– там будут открыты новые арены к ЧМ-2018 по футболу. И конечно, новые 
«Лужники» на 81 тысячу зрителей.  
 
Я поражен, что такой классики у КХЛ до сих пор нет. Давайте работать вместе с 
ВХЛ над этой идеей.  
 
Пора уже, пора. 
 
ДУБЛЬ ФЕДОРОВА, СНЕГОПАД И ВАЛЕНКИ 
 
Источник: пресс-служба ЦСКА. 
 
Как ЦСКА принял участие в «Русской классике». 
 
«Русская Классика» в Твери получилась одной из самых масштабных и 
запоминающихся за всю историю проведения матчей на открытом воздухе в 
нашей стране. И если матч между ТХК и «Бураном» запомнился крутым сюжетом, 
в котором были и скандалы, и неожиданная развязка, то встреча между ЦСКА и 
СКА МВО в первую очередь запомнится антуражем и возвращением на лед (пусть 
и в товарищеском матче) Сергея Федорова. Да еще каким! Впрочем, обо всем по 
порядку.  
 
Последний раз в истории московские и калининские армейцы встречались более 
полувека назад, в чемпионате СССР 1962/63. После этого СКА МВО продолжал 
свои выступления в Первой лиге. Интересный факт: за команду из Калинина в 
свое время выступал нынешний рулевой ЦСКА Дмитрий Квартальнов. А в 



составе ЦСКА хватает игроков, в свое время защищавших цвета тверского хоккея. 
В разное время на берегах Волги поиграли Денис Денисов, Александр Радулов, 
Александр Кутузов, Роман Любимов и Михаил Науменков. Так что 
предыстория у матча получилась весьма богатой.  
 
По прибытии в Тверь армейцев ждал сюрприз – капитан ЦСКА и коренной тверич 
Денис Денисов был «обменян» в команду соперника.  
 
– Если честно, то я не ожидал, что буду играть за СКА МВО, – признался Денис 
пресс-службе клуба. – Ехал с уверенностью, что буду выступать за ЦСКА, 
приехал, а мне говорят, иди, мол, в другую раздевалку. Но так еще интереснее. 
Признаюсь, есть очень большое желание сегодня победить.  
 
Перед самим матчем вызывала опасения погода – днем в Твери шел дождь. 
Впрочем, к началу матча он сменился снегопадом, не прекращавшимся до 
последних минут игры. Чтобы игрокам не было холодно, на скамейках в изобилии 
были разложены теплые пледы, а тренеры в качестве утепления получили 
фирменные валенки.  
 
Играть в сильный снег – отдельное «удовольствие». Возле обоих ворот быстро 
образовались приличные сугробы, да и на остальной части площадки шайба 
постоянно вязла в снегу. Тем не менее, красно-синие смогли открыть счет уже на 
третьей минуте, когда лед еще оставался достаточно чистым. И сделал это 
Сергей Федоров, удачно сыгравший перед воротами хозяев. Игроки СКА МВО 
отыгрались через минуту усилиями Ждахина. В оставшееся время первого 
периода зрители увидели много борьбы, но из-за упомянутого выше снегопада 
счет так и не изменился.  
 
Вторая двадцатиминутка осталась за армейцами Москвы. Сначала Да Коста 
сыграл на добивании, с острого угла поразив ворота Еременко. А ближе к 
перерыву Сергей Федоров в большинстве изумительным по точности броском 
прошил занявшего место в воротах хозяев Хорошуна оформил дубль.  
 
В третьем периоде Пайор и Ковальчук помогли СКА МВО вернуться в игру. 
Судьба матча должна была решиться в серии буллитов. Игроки ЦСКА не смогли 
реализовать ни одной попытки, а у тверских армейцев был точен Кокарев. 
 
СТАРАЯ ДОБРАЯ ЗИМНЯЯ СКАЗКА 
 
Источник: пресс-служба КХЛ. 
 
Тверь на несколько дней стала центром российской хоккейной жизни, в 
ней прошла «Русская классика».  
 
Тверь на несколько дней стала центром российской хоккейной жизни. В 
воскресенье здесь прошла традиционная, уже четвертая «Русская классика», в 
рамках которой на открытом льду стадиона «Химик» провели матч чемпионата 
ВХЛ местная команда ТХК и воронежский «Буран», подарившие многочисленным 
зрителям не только красочное, но и зажигательное, исполненное истинного 
драматизма шоу. А завершился этот трехдневный фестиваль хоккея грандиозным 
спектаклем. Команда хозяев, получившая историческое название СКА МВО, 
сошлась с клубом КХЛ, причем не каким-то там, а победителем регулярного 
чемпионата двух последних лет – ЦСКА.  



 
Цвета СКА МВО защищали действующие и бывшие игроки команды ТХК, 
возглавляющей таблицу чемпионата Высшей хоккейной лиги, а также хоккеисты, 
для которых Тверь стала отправной точкой в карьере. Прибыл десант из 
московского «Динамо» в лице Александра Еременко, Алексея Терещенко и 
Дениса Кокарева (если бы не травма, приехал бы и Илья Никулин, тоже 
поигравший в свое время за тверскую команду). Усилили СКА МВО, разумеется, 
Илья Ковальчук – пусть он в Твери не выступал, зато, вне всяких сомнений, 
является самым знаменитым уроженцем этого славного города из числа 
хоккеистов, и Денис Денисов, который сыграл за земляков против одноклубников.  
 
Кстати, мог бы сыграть за СКА МВО и лидер ЦСКА Александр Радулов, в сезоне-
2003/04 набравший 31 очко и 102 минуты штрафа в 42 играх за тверичан (или 
тверяков, тверичей, тверчан, тверян, тверцев – русская традиция дает как никогда 
много вариантов именования местных жителей).  
 
Потерю Денисова армейцы компенсировали приобретением в атаке – на лед 
вышел главный менеджер клуба Сергей Федоров.  
 
Он давно выразил желание поучаствовать в этом празднике, уточнив: «Хочу 
сыграть достойно, а не просто так, ведь с другой стороны ребята будут 
достаточно накатанными, в хорошей физической форме». Что ж, два гола в 
ворота Еременко, пожалуй, дают нам все основания сказать, что Федоров 
выполнил обещание и сыграл достойно.  
 
Соперники сыграли в ретро-форме советского образца, причем тверичи вышли на 
лед в винтажных свитерах МВО – это одно из прежних названий команды. А 
объясняется исторический антураж вот чем: ровно 50 лет назад здесь (тогда 
город назывался Калинин) впервые побывали канадские хоккеисты.  
 
Назывались заокеанские гости «Шербрук Биверс», или на французский манер 
«Шербрук Касторс». Ну, а по-русски попросту «Бобры из Шербрука». И носили они 
титул сильнейшей любительской команды Канады, ибо завоевали Кубок Аллана. 
Наградой за победу в столь престижном соревновании стал продолжительный, аж 
на три недели, вояж в Европу. Сперва в Швецию, где в борьбе с тремя местными 
клубами «Бобры» выиграли Кубок Ахерна (известного английского хоккейного 
функционера, будущего президента ИИХФ), потом в Чехословакию и ГДР, где они 
померились силами с национальными сборными, и, наконец, в СССР.  
 
Здесь они 13-16 января 1966 года провели три матча: с ЦСКА - 4:15, с 
молодежной сборной СССР - 1:8 и со «Спартаком» - 5:6. Так вот, первая встреча, 
с ЦСКА, состоялась как раз на калининском «Химике», где теперь открыта 
памятная доска в честь того эпохального события.  
 
А пока вот вам любопытная деталь, почерпнутая из разговора с Майком 
Кинэном. Легендарный тренер был специальным гостем «Русской классики», и 
мы немного поболтали с ним о далеких временах, когда он был совсем 
мальчишкой.  
 
Понятно, что в СССР любой приезд канадцев вызывал огромный ажиотаж. В 
самой Канаде, конечно, эмоций было поменьше, но за европейскими турне 
любителей все же следили, и с немалым интересом, о чем, собственно, Майк мне 
и рассказал.  



 
- Команды, выигрывавшие Кубок Аллана, получали право представлять Канаду в 
чемпионатах мира. И вот в 1958 году, когда мне было девять, команда из моего 
города, «Уитби Данлопс», поехала на чемпионат мира в Осло и выиграла его! 
Представьте себе: городок с населением 12 000 человек получил чемпионов 
мира по хоккею. Да эти парни стали для нас просто богами! А чуть позже, в 12 
лет, я смог попасть в эту команду стикбоем (как следует из названия, отвечал 
за клюшки – Прим.авт.). Я был на седьмом небе от счастья! Конечно, это не 
НХЛ, но мы всегда любили хоккей во всех его проявлениях и непременно следили 
за информацией обо всех поездках наших команд за рубеж, в том числе и в 
СССР.  
 
Но вернемся к матчу. Природа позаботилась о том, чтобы он стал поистине 
необычным. В середине дня Тверь напугала дождем, но к вечеру температура 
воздуха упала, и дождь превратился в густой снег, мгновенно укрывший весь 
город. Машина для заливки льда с мощным снегопадом не справлялась, поэтому 
на помощь ей пришли люди с лопатами, поучаствовали в уборке площадки и сами 
игроки. Как в старые добрые времена, когда такое было в порядке вещей во всех 
городах нашей необъятной родины. Настоящий новогодний снегопад создал 
атмосферу зимней сказки, и ликованию трибун не было границ.  
 
Да и происходившее на заснеженном льду не могло не вызывать восторга без 
малого семи с половиной тысяч зрителей. В самом начале команды обменялись 
голами, после чего стали действовать более собранно и остаток первого периода 
провели без ошибок. Во втором армейцы все же сумели обозначить свое 
превосходство и забросили две безответные шайбы.  
 
Но Тверь не сдалась и в третьем периоде восстановила равновесие. По закону 
жанра счет сравнял… ну, конечно же, Ковальчук.  
 
По истечении 60 минут команды без лишних промедлений перешли к серии 
бросков. Еременко выиграл все три дуэли, а Кокарев реализовал попытку, которая 
и стала победной. Кубок «Русской классики» достался тверичанам. 
 
 
КОВАЛЬЧУК И КОКАРЕВ ЗАБРАЛИ У ЦСКА КУБОК «РУССКОЙ КЛАССИКИ» 
 
 
Источник: «Р-Спорт» . 
 
Московский ЦСКА проиграл первый в истории Кубок «Русской классики» - 
товарищеский матч на футбольном стадионе «Химик» в Твери. Команда, 
ведомая Александром Радуловым и Сергеем Федоровым, уступила 
воспитанникам тверского хоккея во главе с Ильей Ковальчуком и Денисом 
Кокаревым со счетом 3:4 в серии послематчевых буллитов.  
 
 

Денисов переметнулся 
 
- Бей предателей!  
 
Защитник ЦСКА Денис Денисов на всей своей скорости, периодически 
оглядываясь, выбегал из раздевалки своей команды. За ним гнался улыбающийся 



во все свои 28 зубов Александр Радулов, которому, похоже, нравилось, что в 
этот вечер ни с кем не нужно будет делить звание капитана ЦСКА. Как известно, в 
чемпионате КХЛ защитник и форвард носят литеру «К» по очереди, но на 
«Русской классике» Денисова как воспитанника тверского хоккея перевели в СКА 
МВО.  
 
- Перед игрой подошли, попросили, чтобы тверской воспитанник сыграл не за 
ЦСКА, а за СКА МВО. Наше руководство пошло на встречу, - сказал Денисов 
после матча. - Теперь посмотрим, как меня встретят на тренировке.  
 
Так получилось, что Денисов изначально был центральной фигурой встречи. С 
одной стороны, он представляет самый титулованный клуб мира ЦСКА, но с 
другой - тверской воспитанник, поэтому в матче на Кубок «Русской классики» 
метался между двух огней.  
 
Матч был посвящен игре 50-летней давности между московским ЦСКА и 
канадским любительским клубом «Шербрук Биверс». Победители Кубка Аллана, 
чемпионата Канады среди любительских команд, регулярно приезжали в СССР, 
но эта встреча была первой за пределами Москвы. Разумеется, равного матча не 
получилось: советские профессионалы, даже имея несколько молодых игроков, 
знатно поиздевались над соперником, которые не столько играли, сколько 
дрались.  
 
 

Сквозняк из закрытой двери 
 
 
Главной звездой ЦСКА в этот вечер был главный менеджер клуба Сергей 
Федоров. Попробуй затмить Ковальчука и Радулова, но экс-звезда «Детройта» 
хоккейное чувство юмора пока еще не растерял.  
 
- Помните еще как, кататься? - спрашивали его журналисты, которые, видимо, 
пропустили матчи Лиги легенд мирового хоккея в конце января, когда главный 
менеджер армейцев рвал финнов и чехов. Федоров ухмылялся, но потом, как 
рассказывают, всю дорогу до арены смеялся: «Я им еще покажу».  
 
Как главный менеджер Федоров шел на раскатку замыкающим, параллельно 
обучая шведа Симона Хьяльмарссона слову «скользко». Из-за дождя, 
перешедшего в снегопад, резиновая дорожка из раздевалок до коробки была не 
менее скользкой, чем сам лед. Самым невнимательным оказался Радулов: он 
растянулся на резине прямо перед скамейкой и получил свою порцию пинков.  
 
Именно Федоров стал автором первой шайбы в матче: он закрыл обзор вратарю 
во время броска Джеффа Плэтта и подправил шайбу в ворота.  
 
- Я хотел тебе напихать, Викторыч, а ты гол забил, - главный тренер ЦСКА 
Дмитрий Квартальнов был вне себя от радости. И тут же дал установку 
повторять за главным менеджером. Интересные, оказывается, порядки на 
скамейке армейцев.  
 
- Два года назад я старался вернуться на лед, набрал неплохую форму, но наши 
руководители решили немножко по-другому, - сказал Федоров. - Не знаю, будет 
ли у меня желание еще раз пройти через этот тренировочный лагерь. Эта 



дверь давно закрыта для меня, хотя иногда случается сквозняк, и она 
приоткрывается.  
 
 

Снегопад сыграл за Тверь 
 
 
Впрочем, талантливая игра Федорова ЦСКА в этот вечер не помогла. Не прошло и 
минуты после его первого гола, как сын главного тренер СКА МВО Павел Ждахин 
завершил комбинацию и сравнял счет. ЦСКА вполне мог выйти вперед, но коробку 
так завалило снегом, что шайба еле-еле двигалась.  
 
- Столько снега, ничего нельзя сделать, - жаловался в перерыве Артем 
Сергеев.  
 
- А так-то ты что сделать можешь? - ставил его на место Радулов.  
 
Во втором перерыве больше всех переживал главный тренер СКА МВО - Алексей 
Ждахин:  
 
- Ковальчук? На скамейке только ему и пихаю. У него уже «минус 2», как же так? 
- тренер в перерыве улыбался сквозь зубы, и было не разобрать шутит он или 
говорит серьезно.  
 
Перед этим он высказал арбитру. «Когда уже равнять-то будете?», - говорил 
Ждахин, имея в виду неравное количество штрафного времени у двух команд.  
 
В итоге работа Ждахина в «подтрибунке» оказалась решающей. Сначала свою 
роль сыграли арбитры, удалившие хоккеистов ЦСКА три раза подряд. А следом - 
Ковальчук, который курьезным образом забил гол и сравнял счет и перевел игру в 
серию послематчевых буллитов. А там СКА МВО оказался сильнее москвичей за 
счет точного броска Дениса Кокарева. Все-таки в «Русской классике» не всегда 
побеждают гости.  
 
Никто не мог предположить, насколько сильно не любит проигрывать ЦСКА.  
 
- Не будет никаких комментариев, не сегодня, - Квартальнов вышел из 
тренерской очень злым. Радулов, весь день веселивший окружающих, первым 
вбежал в раздевалку и тут же выбежал, скрывшись в автобусе. У большинства 
игроков ЦСКА тоже лицо было такое, будто команда только что проиграла матч 
плей-офф, а не товарищескую игру несуществующей команде.  
 
- Дома играть всегда приятно, хорошо, что «Русская классика» прошла в Твери, 
- подвел итог матчу Ковальчук. - Хоккей любят в моем родном городе, очень 
много зрителей пришло. В таких условиях игроки КХЛ не выделялись на фоне 
игроков ВХЛ, это был больше матч для зрителей, для улыбок. Впечатлил, 
конечно, Федоров, два гола забил, двигался - он в отличной форме, не дай бог, 
если ЦСКА усилит в плей-офф. О завершении к тому же он не объявлял, так 
что ждем возвращения. 
 
 
 



ФЕДОРОВУ И КОВАЛЬЧУКУ МЕТЕЛЬ НЕ ПОМЕХА 
 
Источник: «Спорт-Экспресс» . 
 
Праздник хоккея в Твери с участием ярчайших звезд и извечных 
противников стал лучшей рекламой российского хоккея.  
 

ДЕМАРШ СО СМЫСЛОМ 
 
Впервые «Русская классика» вместила в себя сразу два матча. Впервые 
привлекла команду КХЛ и настоящих звезд российского хоккея, без раздумий и 
набивания цены согласившихся сыграть в Твери под открытым небом. Впервые 
игра прошла на Западе. Очень многое было для ВХЛ впервые. Но все связанные с 
этим проблемы оперативно решались, и потому праздник удался.  
 
Сама идея матчей на открытом воздухе, безусловно, хороша. Когда видишь толпы 
народу, собирающегося на стадионе при не самых приятных погодных условиях и 
готового стоять на морозе часами, хотя видимость с трибун - ниже среднего, 
понимаешь, что суть совсем не в комфорте, а в необычном антураже и 
уникальности события, к которому каждый пришедший хочет быть причастным.  
 
Пусть ТХК проиграл «Русскую классику», разочаровав местных болельщиков, зато 
какой у матча был сюжет! Рассказывают, что Александр Титов вернул на 
площадку уведенный им в раздевалку «Буран» практически без разговоров. 
Возможно, памятуя о том, что тверской клуб уже бывал в такой ситуации и тогда 
тоже проиграл: ведя - 2:0, уступил 2:3, стоило сопернику вернуться на лед. И если 
демарш был спланирован, то ход, конечно, гениальный. Хотя запланировать такое 
- это на грани фантастики.  
 
Правда, разговоры о том, что все было по сценарию, ходят до сих пор. И 
сторонников этой теории можно битый час уверять в том, что это невозможно, - 
они даже слушать не станут. Тем веселее и интереснее, тем лучше, что 
неожиданный поворот и потрясающая развязка так застряли в памяти у всех. 
Ведь далеко не каждый матч на открытом воздухе может похвастать 
драматическим финалом при далеко не рядовых обстоятельствах.  
 

НЕГЛУБОКАЯ СТАРИНА 
 
ЦСКА со СКА МВО - ТХК, усиленным мощной бригадой в лице Ильи Ковальчука, 
Дениса Денисова, Александра Еременко, Алексея Терещенко и Дениса 
Кокарева, - не остались в стороне, порадовав по меньшей мере камбэком. 
Причем Тверь на этот раз все-таки взяла верх под крики восторга местной 
публики, пусть метель и не позволила игрокам показать все, на что они способны. 
Ковальчук забил, Федоров - уже легенда - и вовсе забил дважды, хоккей был 
весьма боевым, местные победили - лучше и не придумаешь.  
 
Нужно было видеть лица парнишек, что сумели взять автограф у Ковальчука, 
Федорова и Радулова, - их распирало от радости и гордости.  
 
- Я очень позитивно отношусь к «Русской классике», - говорил генеральный 
менеджер ЦСКА, один из героев Кубка «Русской классики», - и считаю, что в 
отношении России, когда такое действо проходит в городах, где нет большого 



хоккея, - это просто здорово. Чувствуется, какой огромный интерес к событию, и 
это здорово, потому что тем самым мы популяризируем хоккей.  
 
Сама идея, собственно, как раз в популяризации. Матчей во дворцах - сотни и 
тысячи. Не каждый из них вспомнится даже спустя неделю. А тут - большое 
событие с особенным антуражем, атмосферой, особенной атрибутикой, 
специально разработанной формой. Все это запомнится всем участникам и 
болельщикам, потому что для многих из них это первая и последняя такая игра. И 
поэтому попытки играть в «старину» можно только поприветствовать.  
 
Сейчас идет масштабное строительство стадионов к футбольному чемпионату 
мира 2018 года - и хорошо бы провести одну из следующих «Русских классик» на 
одной из новых арен. Чтобы с размахом и масштабом. И большим наплывом 
зрителей, и со всеми удобствами. Впрочем, пока и без того все получалось 
неплохо. То ли еще будет!  
 

КИНЭН БЫЛ В ВОСТОРГЕ 
 
Знаменитый наставник Майк Кинэн тоже получил удовольствие от 
многосерийного хоккейного действа в Твери.  
 
- Вы в курсе, к чему была приурочена вся «Русская классика»?  
- Разумеется. Мы чествуем пятидесятилетие великого противостояния, лучшего, 
что есть в хоккее, - Канада против России, почему я и согласился сюда приехать. 
Здесь оно начиналось, можно сказать - зародилось.  
 
- «Магнитка», где вы по-прежнему советник, легко вас отпустила?  
- Конечно, ведь на «Русской классике» должен был быть представитель Канады. 
Пусть пятьдесят лет назад «Шербрук» проиграл - это не важно. Важно, что 
появившееся противостояние стало самым большим, главным в международном 
хоккее. Поэтому мне и захотелось стать частью этого события.  
 
- Как вы вообще относитесь к идее проведения матчей на открытом 
воздухе?  
- Мне кажется, игры на открытом воздухе хороши для нашей игры. Большинство 
детей постигают азы хоккея как раз на открытом льду, играя на прудах, озерах, 
реках. И такое событие - это как возвращение к истокам, выражение уважения к 
нашим «корням». 
 
НОВОСТИ 
ЛАУРЕАТЫ НЕДЕЛИ 
 
Источник: пресс-служба ВХЛ. 
 
Комиссия по определению лучших хоккеистов чемпионата Высшей хоккейной лиги 
- Всероссийского соревнования по хоккею сезона-2015/2016 на основании 
статистических результатов и аналитики специальных экспертов определила 
лауреатов игровой недели в номинациях: «лучший вратарь», «лучший защитник», 
«лучший нападающий», «Надежда Лиги».  
 
- лучшим голкипером признан Александр Заливин (1990) из «Динамо», который 
на прошлой неделе сыграл в двух победных матчах, отражая в среднем 98,4% 



бросков в створ ворот. Коэффициент надежности голкипера составил 0,50. В 
одном матче Александр оставил свои ворота в неприкосновенности.  
 
- лучшим защитником стал Михаил Орлов (1992) из ТХК, на счету которого в 
четырех встречах 3 (0+3) очка при показателе полезности «+3».  
 
- лучшим нападающим недели стал Антон Зимин (1984) из ТХК, в активе которого 
в четырех матчах 7 (3+4) баллов за результативность при показателе полезности 
«+5». На счету Антона одна победная шайба. 
 
- в номинации «Надежда Лиги» первенствовал молодой защитник из 
«Динамо» Илья Баранов (1995), на счету которого в трех матчах 3 (2+1) балла за 
результативность при показателе полезности «+3».  
 
На первенство в номинации «Надежда лиги» претендуют хоккеисты, 
родившиеся не ранее 1 января 1995 года, и проведшие не более 20 игр в 
прошлом чемпионате ВХЛ. 
 
ТРАНСФЕРЫ ДНЯ 
 
Источник: пресс-служба ВХЛ. 
 
Пресс-служба ВХЛ продолжает следить за движением игроков внутри лиги.  
 
Так, по обоюдному соглашению расторгнуты контракты «Кристалла» с 
защитниками Антоном Ефремовым и Дмитрием Кузьменко, а также с 
нападающим Евгением Щанкиным. Ефремов в текущем сезоне провел 25 
матчей за саратовцев, в которых отметился одной результативной передачей при 
показателе полезности «минус 6». Кузьменко в «Кристалле» провел 11 игр, 
баллов за результативность не набрал, коэффициент полезности «минус 5». 
Щанкин сыграл 10 матчей, 1 (0+1) балл, «минус 4».  
 
Пензенский «Дизель» покинул нападающий Георгий Бусаров. Форвард получил 
предложение продолжить карьеру в белорусском «Гомеле». По словам хоккеиста, 
в команду его пригласил главный тренер «Гомеля» Андрей Сидоренко, хорошо 
известный пензенским болельщикам по работе в «Дизеле».  
 
- Он мне предложил поиграть в плей-офф. Воспринял эту информацию 
положительно, потому что не хотел так рано заканчивать сезон. Лучше же 
выступать на соревнованиях, чем отдыхать пять месяцев. Так что игровая 
практика и тренировочный процесс мне не помешают, - сказал Бусаров. 
 
НА ДОМАШНЕМ МАТЧЕ «СПУТНИКА» РАЗЫГРАЮТ «АВТОМОБИЛЬ» 
 
Источник: пресс-служба «Спутника». 
 
14 февраля нижнетагильский «Спутник» проведет заключительный домашний 
матч регулярного чемпионата Высшей хоккейной лиги с пермским «Молотом-
Прикамье», после чего отправится на игры в Пензу и Саратов. От результатов 
этих встреч зависит участие команды в плей-офф.  
 
После окончания матча в День всех влюбленных состоится розыгрыш 
специального приза, победитель будет определен по номерам входных билетов. 



А среди владельцев сезонных абонементов на матчи «Спутника» будет 
определен счастливчик, который получит автомобиль «Hyunday».  
 
МАРАТ АСКАРОВ: ИГРАЮТ ТЕ, КТО БОЙЦЫ И ГОТОВЫ ФИЗИЧЕСКИ 
 
Источник: пресс-служба «Ермака». 
 
Краткий обзор выездной серии регулярного чемпионата – дань традиции пресс-
службы «Ермака». И главный тренер команды Марат Аскаров решил от нее не 
отходить. Ангарчане по прилету сразу включились в плотный тренировочный 
график. На раскачку и вкатывания времени нет. Пока команда не решила главную 
задачу, обеспечить старт в плей-офф первыми матчами в домашних стенах.  
 
- Ехали на последний выезд с одним настроем – побеждать. Наложилось фоном 
еще не совсем удачное выступление дома в январе перед своими болельщиками. 
Но не все, что задумывалось, удалось воплотить в жизнь. В целом по поездке я 
доволен. Задачу выхода в плей-офф решили, - заметил Аскаров. - Если вынести 
за скобки игры с «Торосом» и «Спутником», то командная игра в Ижевске и Перми 
показала, что у нас есть коллектив, и у него есть характер. Что касается 
проигранных матчей. У нас это стало плохой традицией, уступать в первой 
выездной игре. Сказывается много факторов. Часовая разница, играем по 
биологическим часам с соперниками ночью, не сразу организм у ребят 
адаптируется, плюс дорога, переезды. В этот раз дорога сутки заняла. Я 
оправданий не ищу, просто сопоставляю. Уступили по делу. «Торос» быстрые 
шайбы забил, отрыв солидный сделал, тяжело было догонять, чемпион на 
подъеме, но парни руки не опустили. Но эта встряска помогла им мобилизоваться 
в Ижевске и Перми. Вытащили безнадежную игру. В Тагиле картина немного 
другая. Эмоции выхлестнулись в предыдущих матчах, но если бы игроки 
реализовали все моменты первого периода, то все сложилось бы по-другому. Но 
получилось так, как получилось. Мы на турнирную таблицу не смотрим 
принципиально, на каждый матч выходим, как на главный и последний. Хочу сразу 
заострить внимание и на домашних матчах. Хорошо, что первая игра с лидером, 
на этом фоне мы и посмотрим, как будет выглядеть «Ермак». И армейцы, и 
динамовцы тоже едут за очками, все хотят подняться повыше, все хотят играть 
дома. Нас ждут интересные игры. У нас еще и по составу «минус 3». 
Травмированы Александр Козубенко, Николай Столяренко, Евгений Бусыгин, 
Михаил Дыньков. Но Миша, скорее всего, выйдет на лед в защитной маске.  
 
- Предугадывать соперника по 1/8 финала дело неблагодарное, да и не 
нужное. А от «Ермака» в последний игровой день 19 февраля ничего 
зависеть не будет. Будем ждать у моря погоды?  
- А мы никогда и не планируем, кто из команд станет соперником на первом этапе. 
Если только с точки зрения бюджетной целесообразности. Ну, тогда это 
балашихинское «Динамо». Задача всегда будет одна – выходить на лед и биться. 
Подготовку к плей-офф мы уже начали. Идет специальная работа, на этом 
нагрузочном фоне мы и будем проводить эти три игры. Вот здесь и должны 
проявиться те морально-волевые качества, которые необходимы в первую 
очередь. В матчах на выбывание критерии другие: физические кондиции плюс 
бойцовские качества. Других вариантов нет. 
 
 
 



АНАТОЛИЙ РЯБОВ: БУДЕМ ИГРАТЬ ЗА СВОЕ БУДУЩЕЕ 
 
Источник: пресс-служба «Рубина». 
 
Тюменский «Рубин» 13 февраля на домашнем льду в рамках чемпионата ВХЛ 
примет ХК «Саров». Мнением относительно предстоящей встречи поделился 
нападающий сибирского клуба 1994 года рождения Анатолий Рябов. 
 
- Заключительные матчи чемпионата надо провести с полной отдачей. Попали мы 
в плей-офф или не попали, в данном случае не имеет значения. И дело не только 
в том, что хочется выиграть на домашнем льду, порадовать болельщиков. У 
каждого из нас есть будущее, поэтому надо зарабатывать себе репутацию, - 
отметил Анатолий.  
 
- Вы являетесь воспитанником «Рубина», но в нынешнем сезоне долгое 
время не попадали в состав команды мастеров. Сильно переживали?  
- Первое время сам себе задавал вопрос, почему так происходит. И с тренерским 
штабом разговаривал, и с партнерами по команде, и вообще со многими людьми. 
Все меня подбадривали, говорили, что нельзя опускать руки. Если это сделать, то 
тогда точно придется заканчивать с хоккеем. Но делать это в двадцать с 
небольшим лет совсем не хочется.  
 
- Что для вас значит хоккей?  
- Это моя жизнь. Даже не представляю, чем еще мог бы заниматься. У меня ведь 
нет красного диплома какого-нибудь престижного вуза, с которым можно было бы 
найти хорошую работу. А хоккей – это отличная возможность обеспечить себя в 
финансовом плане. Да и вообще очень интересное занятие. Путешествуешь по 
различным городам, получаешь новые впечатления. Это же здорово.  
 
- Насколько вам помогает тот факт, что сейчас в «Рубине» выступают 
игроки, с которыми мы были вместе в молодежной команде. Например, 
Игорь Сафаралеев?  
- В хоккейном плане это большое подспорье. Если говорить об Игоре, то я уже 
заранее могу предугадать, как он поступит в той или иной игровой ситуации. Нам 
не нужно привыкать к манере друг друга.  
 
- Бытует мнение, что для попадания плей-офф нынешнему «Рубину» не 
хватило мастерства. Согласны?  
- В принципе, да. Хватало матчей, в которых мы должны могли побеждать, но 
уступали. Именно потому, что не могли реализовать моменты и проявить 
хладнокровие, присущее опытным хоккеистам. Взять ту же последнюю выездную 
встречу с орским «Южным Уралом». Я пустил хороший голевой шанс, другие 
ребята. В итоге нужные шайбы забросили наши соперники, и победа досталась 
им.  
 
 
 
 
 
 



ПРЕСС-ЦЕНТР 
ОЛЕГ МАРЗОЕВ: Я ПО ЖИЗНИ ОПТИМИСТ, ПОЭТОМУ ВЕРЮ, ЧТО ВОЗЬМЕМ 
«БРАТИНУ» 
 
Источник: пресс-служба «Южного Урала». 
 
Форвард «Южного Урала» Олег Марзоев ответил на вопросы болельщиков в 
рубрике «Капитанский мостик». Она работает в режиме обратной связи, в течение 
нескольких дней любители хоккея задавали вопросы Олегу на официальной 
гостевой странице клуба и в социальных сетях. И Марзоев постарался ответить на 
каждый из них.  
 
- Скажите, сложно ли приходилось вашим родителям (финансовая сторона 
вопроса) когда они отдали вас в хоккейную секцию?  
- С финансовой стороны, конечно, было нелегко, потому что в то время хоккейная 
экипировка была большой редкостью. В основном ею обеспечивал 
«Нефтехимик», в котором я делал первые хоккейные шаги.  
 
- Планируете ли вы заключить контракт с «Южным Уралом» на следующий 
сезон?  
- В данный момент идет сезон, поэтому говорить о следующем пока рано. Могу 
только сказать, что Орск, стал для меня родным городом, здесь хорошие условия 
для работы, замечательная поддержка трибун. Поэтому я всегда рад играть в 
«Южном Урале».  
 
- Чувствуете ли вы, кардинальную смену стиля игры, по сравнению с 
прошлыми сезонами?  
- Если говорить о стиле игры, то он естественно меняется от установки и тактики 
тренера.  
 
- Как вам работается с новым тренером?  
- Меня все устраивает, уверен, что под руководством нынешнего тренерского 
штаба, команда добьется высоких результатов.  
 
- Ваши объективные прогнозы на конец сезона 2015/16…  
- Я по жизни оптимист, поэтому лично для меня самый объективный прогноз: 
выиграть с командой «Братину».  
 
- Какая у вас самая любимая часть тренировки?  
- Отработка игры в неравных составах.  
 
- Довольны ли вы своей жизнью и результатами, достигли ли вы того, чего 
хотели, к чему стремитесь в дальнейшем?  
- Я всегда стремлюсь к лучшему, всегда есть, куда расти.  
 
- С кем из покидающих команду коллег вам не хотелось расставаться в этом 
сезоне и почему?  
- Наша профессия предусматривает смены клубов, естественно, ко многим 
привыкаешь, дружим, и расставаться всегда тяжело, но такова хоккейная жизнь.  
 
- Почему вы с Романом Музычко очень часто забиваете голы по очереди, то 
есть вместе в каждом матче, или же не забиваете, но пять же оба, то есть, ни 



один из вас. Это дух соперничества, подстегивающий вас удачей коллеги 
или просто совпадение?  
- Это просто совпадение, мы работаем на результат, нам важно принести пользу 
команде.  
 
НЕЗАБЫТЫЕ ИМЕНА 
ЮРИЙ ЛАВРИЩЕВ. ПОЧЕТНЫЙ СТАЛЕВАР 
 
Источник: пресс-служба ВХЛ. 
 
Вторая декада декабря встречала Ижевск плюсовой температурой. 
Именно аномальная для прикамского края погода подсказала первый 
вопрос ветерану, помнящему далекие времена продуваемых всеми 
ветрами «коробок» и ледовых рыцарей с открытыми забралами - 
вратарю Юрию Лаврищеву.  
 

Досье:  
Лаврищев Юрий Федорович  

Родился 3 февраля 1948 года. Вратарь.  
Чемпион РСФСР. Играл в командах: «Прогресс» (Глазов), 

«Каучук» (Омск), СКА (Новосибирск), «Темп» (Юрга), 
«Металлург» (Новокузнецк), «Ижсталь» (Ижевск). 

 
 

- Юрий Федорович, раньше-то зимы похолоднее были, при каком «минусе» 
доводилось играть в хоккей?  
- Я ж не метеобюро, учет не вел. Но могу сказать, что до 30 градусов мороза носки 
не надевал. Стелечку в ботинок подложишь – и на лед. Ну, еще шапочку под 
шлем. Это уже когда в касках играть стали. Шайба в штангу попадает – в крошку 
рассыпается, как стекло. Полевым – тем попроще, сменку отбегал – и в 
«теплушку». Так подтрибунные помещения называли. В перерывах, если стужа 
совсем лютая, туда и зрители набивались. В конце 60-х – начале 70-х зимы одна 
за другой крепкими выдавались. А я в ту пору как раз в сибирских коллективах 
выступал: Омск, Новосибирск, Новокузнецк. В двух последних-то нормально - 
климат резко континентальный, сухой - и в минус 35 спокойно играли. Разве, что 
матч делили на 4 или 6 периодов по 10-15 минут. А в Омске, как с казахских 
степей ветер задует, так при тамошней влажности уже в минус 15 невмоготу.  
 
- У полевых, говорите, была возможность убегать с улицы между сменами, а 
каково голкиперам? Им-то как греться? Только изнутри?  
- Никогда спиртным особо не увлекался. А чтоб перед игрой – такого вообще ни-
ни. Мне ж ворота защищать, концентрация нужна. Болельщики – другое дело, они, 
конечно, могли себе позволить внутренний обогрев. В Серове на раскатке 
Валерка Харитоненко подъезжает: «Глянь, какая баба горячая». Смотрю на 
трибуны, там женщина в тулупе, как у сторожихи в «Приключениях Шурика», и от 
нее пар валит клубами. Я заинтересовался. В сторонку отъехал, наблюдаю. 
Вокруг дамы – сверху, снизу – мужики стоят. Наливают. По стакану – хлоп, тетка 
тулуп – раз и распахивает. А на груди у нее резиновая грелка примотана. 
Горловина обрезана, а внутри пельмени горячие! И все туда – кто вилкой, кто 
руками за пельменями этими. Закусывают. Ох, мы ржали в голос.  
 
- Ваша молодость – это не только открытые стадионы, это еще и вратари 
без масок и шлемов.  
- А врачи, заметь, как сейчас, у бортика не стояли. Вот шрам на голове, видишь? 
От Саши Мальцева на память отметина. Еще по юношам когда играли – я за 



Горький, он за Кирово-Чепецк – конечком зацепил. Сломанный нос или выбитый 
зуб для голкиперов раньше были привычным делом. Витьке Иванову из Челябы 
мочку уха оторвало. Рассеченная бровь и за травму-то не считалась. Защиту 
соорудить пытались, кто как сумеет. И картонки видеть приходилось, чуть не 
новогодние маски. Но, допустим, легендарный Виктор Коноваленко, которого 
считаю своим учителем, всегда играл с открытым лицом, пока маски не ввели в 
обязательном порядке. Ездили по командам умельцы, делали индивидуальные 
слепки из парафина, а потом по ним отливали из стекловолокна. А фабричную 
решетку со шлемом я только в середине 70-х впервые примерил.  
 
- Коноваленко, завершая карьеру, свой свитер сборной страны передал 
Владиславу Третьяку, которого часто называют лучшим отечественным 
стражем ворот всех времен.  
- Это такая растиражированная обывательская точка зрения. А кто сам понюхал 
хоккея, понимает, что Коноваленко в этой табели стоял и стоит выше Третьяка. 
Человек из провинциального клуба на протяжении дюжины лет стабильно и 
регулярно привлекался в национальную команду. Не просто вызывался, а был 
однозначно основным голкипером. Это в эпоху гегемонии хоккейной Москвы. На 
обеих своих золотых Олимпиадах – и в Инсбруке, и в Гренобле – Витуха, как 
Виктора Сергеевича любовно называли одноклубники, был единственным 
нестоличным спортсменом в составе сборной. А сравнить защиту в ЦСКА и 
«Торпедо»? По одним воротам 17 бросков за игру, по другим – 50. Есть разница? 
Ну а любовь, которой он пользовался в Горьком, невозможно описать. Недаром 
же в его честь назван проспект в родном городе, не знаю, есть ли на свете другие 
такие примеры?  
 
- В Грозном одна из улиц недавно получила имя Льва Яшина.  
- Показательно, что снова отмечен голкипер. К сожалению, сегодня забывают, что 
Черный паук охранял не только футбольную «раму», но и не один сезон с успехом 
защищал хоккейную «калитку», брал Кубок и медали союзного первенства.  
 
- А свои первые награды помните?  
- Серебро чемпионата страны среди юношеских команд в 1964 году. Как и во 
взрослом спорте, тут доминировали москвичи. В марте собрались в Риге на 
финальную пульку. Армейцы со спартаковцами вне конкуренции, в очной схватке 
должны решить: кто первый, кто второй. Но такой у них антогонизм был, что прямо 
на льду учинили колоссальную заваруху, да такую, что в ход не только кулаки 
пошли, но и клюшки. Даже вратари не остались в стороне. В итоге и тех, и других 
дисквалифицировали, все результаты с их участием аннулировали. Так пермяки 
получили золото, а мы поднялись на вторую ступень пьедестала. Этот 
серебряный жетон храню до сих пор, всего 17 штук было отлито.  
 
- Есть в вашей коллекции награда высшей пробы, звание чемпиона России.  
- Верно, есть. Дважды за него боролся. В Высшей лиге выявлялся сильнейший 
клуб СССР, в союзных республиках разыгрывали свои турниры, а лучшая дружина 
РСФСР определялась в серии из четырех матчей между победителями Западной 
и Восточной зон второго дивизиона. Запад был посильнее, чаще выигрывал. С 
новокузнецким «Металлургом» в одну игру уступили калининским армейцам, 
тверским – по-современному. А в составе «Ижстали», наконец, взял этот приз - 
Нижнему Тагилу никаких шансов мы не дали, три выигрыша и ничья  
 
- Что вручили за победу?  
- Медаль, ленту атласную, грамоту.  



 
- А премию?  
- Обязательно. Но сумму уже не вспомню. В Ижевске главным тогда Голев 
работал. А где он, там в плане обеспечения всегда хорошо было. Умел находить 
общий язык с начальством. До Удмуртии Владимир Андреевич работал в 
Междуреченске. Это самая «жирная» команда была, хотя всего-то в Классе «Б» 
действовала.  
 
- Неужели богаче «Бинокора»?  
- Ташкент – отдельная песня. Узбеки на трибунах в халатах, тюбетейках. Раз 
приехали туда, а «Бинокору» на команду как раз пять «Волг» выделили. Деловые 
местные уже знают, кто их получит, после игры сразу в тамбуре за руку ловят: 
«Две цены даю. Если черная – еще доплата».  
 
- Хоккеисты – парни молодые. Щеголяли модными нарядами?  
- Самым шиком считался нерповый «пирожок», шапка такая. Саня Заикин с 
молодежной сборной в Суоми съездил, привез оттуда настоящую финскую 
дубленку. Шикарно! Их на весь Новокузнецк, может, две-три было.  
 
- Спорт в советскую эпоху – это окно в мир. Наверняка, ваш первый выезд 
заграницу связан с хоккеем?  
- Так и есть. Да ни куда-нибудь, а в Японию. Другой мир. Иная цивилизация. В 
1973 году отправились туда со сборной Сибири и Дальнего Востока. За две 
недели объехали едва не полстраны – Саппоро, Токио, Кусиро, Томакомай. 
Завершали турне на острове Хонсю, в старейшем религиозном и паломническом 
центре. В Японии существует поговорка: «Не говори «великолепно», пока не 
увидишь Никко». Действительно, город производит мощнейшее впечатление. А в 
«Восточной столице» жили в фешенебельном районе Гиндза, в старинном отеле 
«Империал», когда-то облюбованном знаменитым шпионом Рихардом Зорге. 
Рядом театр Кабуки, Императорский дворец. Вокруг него рвы с водой и в них 
плавают поразительные парчовые карпы сказочных расцветок. Кормили их прямо 
с рук. Февраль, мокрый снег, а японцы бродят на босу ногу. Все на одно лицо, и 
все улыбаются.  
 
- Сакэ попробовали?  
- И сакэ, и с гейшами общались.  
 
- На каком же языке?  
- На английском. Им уверенно владел Жора Углов, с которым делили один 
гостиничный номер.  
 
- Не возбранялись советским гражданам в капстране алкогольные 
эксперименты?  
- С нами, конечно, летал гэбешный куратор, под личиной переводчика. Следил, 
чтоб в город выходили только группой, никаких посторонних контактов. Но 
руководителем делегации был Григорий Мкртчан, фигура значительной величины, 
Председатель российской Федерации хоккея, родоначальник советской 
вратарской школы. Он одобрил.  
 
- А какова была спортивная составляющая вояжа?  
- Провели несколько выставочных матчей в разных городах и приняли участие в 
турнире с канадской, японскими командами и, кажется, чехами. Везде победили. 
После прошедших год назад Олимпийских игр в Стране восходящего солнца 



начался настоящий хоккейный бум. В клубах заметную роль играли заокеанские 
спортсмены, в том числе весьма именитые. В токийском «Кокудо», к примеру, 
который мы уложили 8:2, в защите выделялся Терри О'Мэлли.  
 
- Это тот, что позже был введен в Зал славы ИИХФ?  
- Он самый. Ему уж под сорок лет, а он в порядке. Скорости, вроде, нет, а не 
объедешь. Клюшечку между ног сунет, чуть подденет и убирает тут же. И 
нарушения нет, и скорость у нападающего потеряна, пойди набери ее сразу 
сызнова.  
 
- Возвратимся к отечественному хоккею. В 1961 году Горький, чьим 
уроженцем и воспитанником вы являетесь, первым из немосковских клубов 
сумел дотянуться до медалей Чемпионата СССР. Помните тот сезон?  
- Еще в школе учился, но помню отлично. С детства болел за «Торпедо», мечтал о 
команде. С родителями жили в Автозаводском районе, недалеко от старого 
стадиона. Моя мама дружила с тетей Зоей, мамой уже игравшего за мастеров 
Евгения Штурмина. Поломанные клюшки, которые он приносил после матчей, я 
ремонтировал и гонял с ними во дворе. Новая-то 3 рубля стоила, большие деньги.  
На самом деле, попасть в призы «Торпедо» могло еще годом раньше. 
Предыдущий чемпионат проходил по сложной формуле. Сначала гладкий 
розыгрыш в трех группах по 6 команд, потом плей-офф, вылетавшие из него на 
каждой из стадий проводили свои микро-турниры и стыковые встречи для 
определения конкретных мест. В четвертьфинале сетка свела горьковчан с 
тарасовским ЦСКА. Преимущество домашнего поля было у моих земляков. В 
первом матче при переполненных трибунах обыграли армейцев 6:5. На 
следующий день предстояло провести второй поединок серии, которая велась до 
двух побед. Назревала сенсация. И тут Тарасов начал предъявлять претензии к 
качеству льда, звонил по надуманному поводу в Москву, жаловался, мол, лед не 
готов в Горьком.  
Матч перенесли на два часа, потом еще на два, и еще. Народ, забивший стадион 
под завязку, волнуется. Выходной день, зрители не только на скамейках, но и на 
заборе, на деревьях. И такая петрушка целый день, с полудня до 8 вечера. 
Наконец, объявляют: игра состоится в столице. Что тут началось… ЦСКА еле ноги 
унес под прикрытием милиции. Болельщики ринулись штурмовать подтрибунные 
помещения в надежде отыскать директора и кассиров, которые, продав все 
билеты, уехали. Начались беспорядки. Взломали медкабинет, вытащили упаковку 
хлорэтила – была раньше такая «заморозка» – и подожгли. Струя под давлением 
хлещет. Хлорэтил этот использовался для поверхностного обезболивания, но при 
соприкосновении с огнем – страшная вещь. Напалм. Мы мальчишками 
баловались. Стащим у доктора большую ампулу, рожок сломаем, спичку – чирк, и 
рисуем огнем по кирпичной стене. А тут это все на деревянном стадионе. 
Заполыхало молниеносно. Люди спасались, прыгая с трибун в сугробы, хорошо 
хоть снег не растаял. У отца имелся старенький приемник, по которому он слушал 
«Голос Америки». Уже через час радиостанция вещала о случившихся в городе 
волнениях.  
 
- Вам 12 было?  
- Уже 13 стукнуло. Фактически в 1947-м родился. Как-то команде 1948 года 
рождения ехать на турнир, а у них вратаря нет. Тренеры подошли, переговорили. 
Надо выручать. Метрику в загсе переписали, так я на годок «омолодился». И 
паспорт получал уже с новой датой.  
 
 



- Кто был самой заметной фигурой советской Первой лиги в начале 70-х?  
- Часами перечислять можно. В каждой команде ярчайшие имена. В элитном 
дивизионе – девять команд. Это ж был не отбор – отборище. В Первой лиге 
играли Уфа, Киев, Минск, Рига. У «Динамо» вообще ансамбль был. Братья 
Васильевы, Петр Воробьев, Пономарев, Серняев, Санька Соколовский – мой 
земляк и друг детства. Они в каждом матче по голу вонзали. Волшебник Балдер.  
 
- Балдерис?  
- Это позже его на прибалтийский манер величать стали. А сперва во всех 
газетах, программках – Балдер. Еще там всех «мочил» защитник Мишка 
Бескашнов. Больной на голову дровосек. Клюшкой, как топором, сверху вниз мог 
рубануть по башке. В 1972 году мне за два поединка в Риге сначала 7, потом 11 
шайб наваляли. И по итогам этих встреч я получил приз лучшему игроку, 
роскошный транзистор «ВЭФ».  
 
- В шутку решили поощрить?  
- Какие шутки? По 50 сейвов за игру. Рижане в том сезоне соперников не 
замечали, по «червонцу» всем укладывали.  
 
- Вы же застали еще прямые клюшки у полевых. С какими было проще?  
- Как пошли загибы, так шайба стала вертлять.  
 
- Что делать?  
- Вертеться и вихлять одновременно. Куда она полетит – поди угадай, отскоки 
стали непредсказуемы.  
 
- Борис Майоров в свой книге «Я смотрю хоккей» писал: «При выходе один 
на один с вратарем нет смысла пытаться обыграть его. Проще и надежнее 
прицельно бросить с 3-4 метров».  
- Борис Александрович знает, о чем говорит. Если в «мертвую» зону прилетает – 
гол неминуем.  
 
- Значит, надо пытаться перекрывать большую площадь?  
- Олег Володяев, был в Питере такой талантливый голкипер, первым начал 
активно использовать «стеночку» – падать на бок и класть один на другой два 
щитка. Форварды, столкнувшись, в замешательстве были. Но, буквально, за сезон 
нашли противоядие этому трюку, стали шайбу под него направлять низом в 
момент заваливания. Вообще, дуэль вратаря и нападающего – это не только 
противоборство ловкости и реакции, это еще война нервов и выдержки. Кто 
первым дрогнет – тот уступил.  
 
- Сегодня практически в любой команде есть специальные наставники для 
стражей ворот. В ваши годы такого не было. Имелись ли хотя бы какие-то 
отличия в тренировочных занятиях?  
- Если только дополнительные. На реакцию, координацию. Мячики в стенку 
кидали, и тому подобное. А так – все на общих основаниях. Кроссы, «железо». 
Тогда царила армейская «тарасовская» система. Так называемые «станции». 
Команда делилась на группы – и пошли «паровозиком». Допустим, сначала 
штанга секунд на 30. Килограммов 40-50, на максимальной амплитуде. Переход 
на следующую «станцию». Прыжковые упражнения: через скамейку туда-сюда, 
туда-сюда. Затем подтягивания. Потом рывки, ускорения. И так дальше по кругу. 
Вратари вместе со всеми, никаких поблажек. Индивидуальные занятия для 
голкиперов, на моей памяти, практиковал только Валерий Смирнов. Был когда-то 



такой сильный мастер нашего амплуа. Сам он из Новокузнецка, играл в ЦСКА, 
позже стал тренером. А мне посчастливилось работать под его началом, когда 
служил «срочную». Это уже ближе к дембелю. Месяца за три до увольнения 
направили в юргинский «Темп». Вот здесь Валерий Маркович очень многое мне 
дал в плане подготовки.  
 
- На сверхсрочную остаться не хотели? Все же армейский спорт – это 
дополнительные бонусы и плюсы: звания, выслуга.  
- Могли оставить, не спрашивая моего желания. Хоккеист – такой военно-учетной 
специальности не существовало. Я был приписан к взводу управления 386-го 
танкового полка. На дворе 1969 год, вооруженный конфликт с Китаем. Готовились 
к войне. Сибирский, Забайкальский и Дальневосточный округа – готовность №1. 
Никаких увольнений в запас. Лишь осенью наступила разрядка и объявили 
демобилизацию. Давно звали в новокузнецкий «Металлург», где тренером осел 
земляк и коллега Герман Жариков. Вместе с командой пробился в Первую лигу, 
верой и правдой отыграл здесь много лет.  
 
- Досуг хоккеиста 70-х – это …  
- Каждому – свое. Для меня бильярд и преферанс. Была у нас отдельная 
компания, коротавшая свободное время за карточным столом. Игроки, в 
основном, возрастные. Я среди них, пожалуй, самый молодой. Но «старики» меня 
к себе в круг приняли. Значит, играл прилично уже тогда.  
 
- Карьеру спортсмена вы завершали там же, где начали – в Удмуртии. 
Первой взрослой командой стал глазовский «Прогресс», последней – 
«Ижсталь».  
- Такой вот получился кружок. За Ижевск отыграл два года. Больше не мог, 
замучили травмы. Проблемы с коленями тянулись еще с «Кузни». Доктор сделает 
«блокаду», обколет ногу перед выходом – и вперед. К тому же была у меня 
личная внутренняя установка: я играю, пока не женат, я не женюсь, покуда играю. 
А тут как раз судьба подарила встречу с девушкой, которая согласилась составить 
мне счастье. Вот уже сорок лет мы вместе, подрастают внуки. Устроился в 
электросталеплавильный цех, где проработал до выхода на пенсию. Имею звания 
Ветеран труда и Почетный металлург. Для «работяги» – нет награды выше.  
 
- Скромничаете, Юрий Федорович. А как же монументальная композиция у 
заводоуправления «Ижстали»? Бытует мнение, что скульптор изобразил 
именно троих хоккейных ветеранов, которые, повесив коньки на гвоздь, 
заступили на трудовую вахту к плавильным печам: Геннадия Чупина, 
Анатолия Домнина и вас. Прижизненное многопудье бронзы – это ли не знак 
признания?  
- Ходил по цехам художник, искал натуру, рисовал эскизы. Ну и меня немного 
позировать заставил. Но разве ж это персонально мне памятник? Это монумент 
для всех людей огненной профессии. Всем сталеварам.  
 
 
 
 
 
 
 
 



П Е Р В Е Н С Т В О    В Х Л 
 
РЕГУЛЯРНЫЙ СЕЗОН 
СЛЕДУЮЩИЕ МАТЧИ 
 

13-14 февраля 2016 года: 
 
13.00. ХК «Ростов» - ХК «Тамбов». 
13.00. «Мордовия» - ЦСК ВВС. 
 
ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА 
 

 

 
ЛИДЕРЫ 
 
Бомбардиры:  
Павел Медведев («Мордовия») – 48 (22+26) очков. 
 
Снайперы:  
Дмитрий Орлов (ХК «Тамбов») – 25 голов. 
 
Ассистенты:  
Савва Селезнев (ХК «Ростов») – 28 очков.  
 
Защитники-бомбардиры:  
Александр Брыкин («Мордовия») – 21 очко. 
 
Защитники-снайперы:  
Ринат Мухаметзянов (ХК «Тамбов») – 12 шайб. 
 
Вратари (коэффициент надежности):  
Павел Попков («Мордовия») – 1,98. 
 

ГРУППА А 
Место Команда Матчи Очки 

1. ХК «Ростов»  44 107 

2. «Мордовия» 42 89 

3. ХК «Тамбов» 44 84 
4. «Славутич»  44 74 

5. ЦСК ВВС  42 52 
 

ГРУППА Б 
Место Команда Матчи Очки 

1. «Алтай» 40 54 

2. «Сокол»  40 48 

3. «Кристалл-Юниор» 40 29 

4. «Юниор-Спутник» 40 27 



Вратари («сухие» матчи):  
Денис Мотошин («Мордовия») – 4 матча. 
 
«Плюс-минус»:  
Алексей Савинов (ХК «Ростов») - плюс 33. 
 
Штрафное время:  
Павел Гордин («Мордовия») – 75 минут. 
 
НОВОСТИ 
ЧУДЕСА ДИПЛОМАТИИ И ДИНАМИКА РОСТА 
 
Источник: пресс-служба ВХЛ. 
 
В первенстве ВХЛ уже стало привычным, когда расстояние между двумя 
командами, казавшееся огромным и незыблемым, в течение одного тура 
(то есть, двух игровых дней) сжимается, как шагреневая кожа. И на 
второе место в турнирной таблице, казавшееся для «Мордовии», как 
минимум, вечным (в пределах нынешнего сезона), вдруг начал алчно 
заглядываться ХК «Тамбов». 
 
Пока еще бить в набат по этому поводу в Саранске рановато. Если в него и бить, 
то по нескольку иному поводу – по вопросу готовности к плей-офф. Но если по 
итогам двух грядущих игровых дней «волкам» удастся еще, пусть даже немного, 
сократить отставание от «Мордовии», то тогда… Тогда в группе «А», где все 
казалось устойчивым и крепким еще по итогам первого этапа первенства, все 
может смешаться, как в доме Облонских. 
 

ХК «Ростов» против ХК «Тамбова» 
 
В нынешнем туре ХК «Тамбов» находится по отношению к «Мордовии» в 
заведомо проигрышном положении. Мало того, что он и без этого отстает от 
саранцев на пять очков, так еще и сыграл на два матча больше. А теперь играет 
против действующего чемпиона и единоличного лидера первенства, да еще на его 
льду. Тогда как саранцы принимают у себя пятую команду этого же самого 
первенства. 
 
Но тем и славен отечественный хоккей, что он не может побеждать благодаря 
чему-то, он сплошь и рядом делает это вопреки всему и вся. Начиная с самого 
рождения, с 1946 года в истории отечественного хоккея накопилось столько 
примеров побед вопреки, что это давно впору считать русской национальной 
забавой.  
 
В одном из предыдущих превью мы уже писали аналогичное, правда, в отношении 
новочебоксарского «Сокола», чьи шансы на плей-офф настолько малы, что даже 
слово «призрачные» в характеристике этих шансов звучит слишком громко и 
пафосно. Что оставалось делать новочебоксарцам в такой ситуации? Не 
заморачиваться подсчетами и освоением теории малых чисел, а выходит и 
играть. «Сокол» вышел и дважды обыграл главного конкурента. Шансов, в общем-
то, особо не прибавилось, но они остались. А это на данном этапе было главным. 
 
Точно так же должны действовать и тамбовчане. Не уходить в подсчеты шансов 
догнать «Мордовию». Скажем честно, шансы эти надо разглядывать в микроскоп. 



«Волкам» надо выходить на ростовский лед и играть с первой до последней 
минуты. Но играть надо – с умом. 
 
С одной стороны, «кондоры» в настоящий момент и объективно, и субьективно 
сильнее любой другой команды первенства ВХЛ. Сильны, прежде всего, 
командной игрой. Но эта богатырская силушка проявляется далеко не всегда и 
далеко не везде. В нынешней ситуации, когда все локальные задачи сезона уже 
давно и заблаговременно решены, Григорию Пантелееву весьма непросто раз 
за разом поднимать своих подопечных в штыковую атаку. 
 
Зато ХК «Ростов» поднимается сам, стоит лишь соперникам обидно щелкнуть 
«кондоров» по носу. Как медведь, поднятый зимой из берлоги. Тогда уж 
ростовчане сносят все, что попадается им под руку, и горе тем, кто вовремя не 
спрячется.  
 
Безусловно, ХК «Тамбов» может выиграть на ростовском льду, хотя бы один матч, 
но это можно сделать только с головой и полным включением дипломатии. 
Можно, конечно, живенько накидать в первом периоде две, три, а может быть 
даже четыре шайбы в хозяйские ворота. Причем ХК «Ростов», как показывает 
практика, этому может поначалу особо и не противиться. Но зато это наверняка 
гарантирует, что второй и третий периоды запаленный с четырех сторон 
«Тамбов» будет сидеть в окопах, не поднимая головы, и судорожно 
отстреливаться вкруговую. И, как опять-таки показывает практика, вряд ли в итоге 
отстреляется. 
 
В общем, как ни крути, но ХК «Тамбов» должен на ростовском льду проявить 
чудеса дипломатии, хозяев сильно не тревожить, но и далеко не отпускать, а в 
самый нужный момент нанести смертельный укол. Чтобы в тот момент, когда 
разъяренный зверь встанет на задние лапы, раздалась финальная сирена. Это 
почти наверняка означает разрыв тамбовчан «на британский флаг» во второй 
игре, но заработанных к тому моменту очков у них уже никто не отнимет. 
 

«Мордовия» против ЦСК ВВС 
 
ЦСК ВВС пропускал предыдущий тур. Но надо понимать, что самарские «летчики» 
провели это время отнюдь не в праздных гуляниях и ничегонеделанье. Они 
работали по разработанному новым тренерским штабом четкому плану, в 
последнем пункте которого записано нечто вроде: «А потом, в плей-офф, ка-а-а-ак 
выстрелим!..» Динамику роста самарцев мы могли прочувствовать, динамика 
неплохая, и очень хорошо, что именно сейчас она будет подвергнута саранским 
сомнениям. 
 
И ЦСК ВВС, получается, в текущий момент практически идеальный соперник для 
«Мордовии». Потому что саранцы вновь заняты поиском куда-то потерянной игры. 
Впрочем, это в нынешнем сезоне происходит уже не в первый раз, а строго после 
каждой серьезной паузы. Как бы не закончились матчи против Самары, какое бы 
место «Мордовия» не заняла по итогам регулярного сезона, пауза все равно 
будет, и это, пожалуй, может внушать саранским болельщикам самое серьезное 
волнение. 
 
Что же касается непосредственно противостояния с «летчиками», то это будет 
хорошая проверка на текущее состояние саранских игроков. То, что ЦСК ВВС 
устроит «Мордовии» маленький, двухматчевый плей-офф, в этом можно не 



сомневаться. В составе «летчиков» сейчас много народу, которым нужно много 
доказывать. И им совершенно все равно, против кого и на каком льду это делать. 
Они уже знают «вкус крови», они умеют биться с первой минуты до последней. 
Осталось добавить «инстинкт убийцы», чтобы не отдавать опытным командам 
(таким, кстати, как «Мордовия») «свои» матчи – и все будет в порядке. 
 
Поэтому будем внимательно смотреть, какие очередные шаги в своем росте 
сделал ЦСК ВВС. А заодно, в какой глубине физиологически-психологической ямы 
находится многоопытный саранский клуб. И есть ли вообще эта яма или так, 
небольшое временное недомогание, особо обострившееся в Тамбове. 
 
Вот и посмотрим, когда «Мордовии» желает начинать плей-офф, 12 марта или 28 
февраля.  
 
ПРЕСС-ЦЕНТР 
НИКИТА РЫТЕНКО: ПСИХОЛОГИЧЕСКУЮ ЯМУ ПРЕОДОЛЕЛ ЧЕРЕЗ 
ТРЕНИРОВОЧНУЮ РАБОТУ 
 
Источник: пресс-служба «Алтая». 
 
В четырех последних матчах с новочебоксарским «Соколом» в Барнауле и 
Чебоксарах защитник «Алтая» Никита Рытенко забросил три шайбы, 
это даже больше, чем многие нападающие, и стал самым 
результативным игроком обороны в нашей команде. 
 
- Никита, до «Алтая» ты играл в МХЛ в «Стальных Лисах», в Магнитогорске. У 
кого тренировался? 
- У заслуженного тренера России Виктора Николаевича Степанца, который до 
СДЮШОР «Металлурга» работал тренером в СДЮШОР омского «Авангарда» и 
тольятинской «Лады». Все последнее время я тренировался и играл под его 
руководством.  
 
- Мы знаем этого замечательного тренера по работе в Барнауле в училище 
олимпийского резерва, и как классного хоккеиста, игравшего в 
барнаульском «Моторе», где он так же, как и ты, был самым 
результативным защитником. Затем он играл в омском «Авангарде». А кто 
еще из твоих ровесников пробился в большой хоккей?  
- Таких много: Дмитрий Арсенюк, Сергей Харытинский, Артем Загидуллин. В 
юниорской сборной России недавно стали серебряными призерами на 
чемпионате мира Илья Самсонов и Влад Каменев, но они чуть младше меня. 
Вообще магнитогорская школа хоккея сейчас на подъеме. В «Стальных Лисах» я 
играл не так часто. На ведущих позициях играли другие. В «Мамонтах Югры» 
играл Павел Варфоломеев, сейчас он в КХЛ – в «Югре». Арсенюк, Харытинский и 
я были направлены в Орск, «Южный Урал»  - клуб ВХЛ, с которым у «Металлурга» 
договор. Но я не попал в заявку, а был только на сборах. Затем приехал в 
«Алтай». 
 
- Никита, как тебе играется в Барнауле? 
- Никогда в жизни я еще на такое длительное время из дома не уезжал. 
Последний раз дома был в августе. Взрослая команда, стиль игры другой. В МХЛ 
играть было тяжелее, чем здесь. Правда, в «Алтае» играется интереснее, 
тренировки более разнообразные. В МХЛ – требуют постоянно играть активно, 
применять прессинг, «втыкаться». В ВХЛ – заставляют играть тоже активно, но 



акцент на игровое мышление. По 2-3 человека на одну шайбу не бегают. Недавно 
играли товарищеский матч с «Сибирскими Снайперами». Тяжело с ними было 
играть: все бегут, не останавливаясь, активно мешают, много бросают. Но мы все 
равно выиграли, хотя и сложно было.  
 
- Молодые хоккеисты смотрят на свою статистику, а взрослые – на табло… 
- Да, они свое играют: позиционная атака проходит дальше, контроль шайбы – 
более уверенный. Другой совершенно стиль игры.  
 
- Какие моменты тебе запомнились? 
- Во второй игре забросил первую шайбу за «Алтай» в ворота фарм-клуба 
Нижнего Тагила. Перед началом четвертой, с ЦСК ВВС, на предыгровой 
разминке, мне сломали нос. Открытый перелом: шайба срикошетила от 
перекладины ворот, а я рядом с шайбой крутился, даже не видел, как «снаряд» 
прилетел. А сезон начинался неплохо, в последней выставочной игре с 
«Сибирскими Снайперами» забросил две шайбы. Затем «Соколу» забивал, и 
Саратову. Травма эта выбила меня из колеи: игра не шла, ничего не мог, был 
спад. Психологическая яма. Через тренировочную работу удалось как-то 
преодолеть ее и вернуть игру.  
 
- Где ты обосновался в Барнауле? 
- С Егором Рахимуллиным и Никитой Южаниновым снимаем двухкомнатную 
квартиру. Они из Перми – тоже уральцы, та же ментальность, что и у сибиряков. 
Никаких проблем в общении.  
 
- Что бы ты отнес к запоминающимся матчам этого сезона? 
- Конечно, победу в Саранске над «Мордовией» - 6:3. Сыграли в «откат» - «один-
четыре», без шансов для «Мордовии», они не могли даже в нашу зону войти, 
сразу их «разбивали» на синей линии. Все получалось. 
 
- А через три дня проиграли в Чебоксарах – 2:8… 
- Даже не знаю, из-за чего такой разлад в игре был, как-то бескрыло вся игра шла, 
не сумели переломить себя, «потухли» сразу.  
 
- С кем тебе играется интереснее всего? 
- В паре с Южаниновым и тройкой нападения Ковязин – Соболев - Ощепков. 
Недавно в первой игре с «Соколом» после паса Ковязина мне удался очень  
точный и сильный щелчок – гол! Эмоции били через край, что я наконец-то стал 
забивать. А в повторной игре, когда забивал, даже не думал о голе: просто бросил 
на удачу, а шайба залетела в ворота. Тренер сказал, чтобы я не выдумывал 
ничего, когда мне шайбу отдают на синюю линию, а бросал. Он сказал – я сделал.  


